



LA COCONSTANCIA

DIARIO INTEGRÓ-FUERISTA

ÓRGANO DE LA JUNTA REGIONAL



REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XIX

San Sebastián Sábado 5 de Agosto de 1916

NUM. 6.161

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Franqueo

VEASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA concertado

FÉRETROS Y CUNAS

Triste impresión nos deja el artículo que bajo el epígrafe semejante al nuestro publicó «El Imparcial».

Reproducese en él la siguiente nota estadística:

«De 87 departamentos 64 no logran conservar su efectivo de población. El de Ródano, que tiene por capital a Lyon, una de las ciudades más ricas y gloriosas del mundo, solo suministra 82 nacimientos por 100 defunciones; el católico y agrícola del Orne, 75 el radical del Yonne, 69; el de Lot y Garona, el del Lot, 661.»

Reproducese también la siguiente nota de Les Annales: «Entre las familias constituidas solo el 17 por 100 tiene más de tres hijos, el 13 por 100 se ha estancado en tres; el 20 en dos, el 22 en uno, el 15 no ha tenido descendencia, y 1.376.591 hombres, que pudieron formar el 12 por 100 de los hogares nacionales, pasaron de los treinta años sin querer matrimoniar»

La depresión de lo que se llama espíritu o ánimo público es tal en Francia, que esas estadísticas aumentarían pronto las cifras de sus horrores, ya que amenaza aumentar los estragos el triste afán de no tener hijos que llevar a la guerra.

Pero a bien que, según dicen, el Estado se encargará de arreglarlo todo con una legislación malthusiana francamente.

Infeliz Malthus, ministro, pastor o lo que fuere (eclesiástico dicen) de la Iglesia anglicana. Con razón se ha dicho de él que su mayor castigo está en haberle las gentes dado su nombre a un sistema repugnante, que realmente no era suyo.

¡Va a empezar por aquí la prometedora cristianización del Estado francés, en acabando la guerra!

Se observa en la Historia que mientras más cristianos son los pueblos, sus ciudadanos son más libres y menos entremetidos, no digamos ya despóticos, sus Estados.

No hay Estados menos entremetidos que los Estados de la Edad Media; pertenecen a pueblos cristianos, cuyos individuos son libres e independientes hasta la altivez y hasta la insolencia; hasta un punto que, en pueblos liberales, no pueden concebirse.

La esclitud es para los individuos y la tiranía para los Estados de los pueblos paganos.

De esta tiranía que todo lo absorbe, metiéndose en todo, y de aquella esclitud sin el más leve síntoma de libertad de iniciativa, de independencia individual, suelen darse las pruebas más tristes en lo relativo al matrimonio.

Fácilmente en los pueblos no cristianos el orden moral falta; sus quebrantos resuenan como golpes de maldad en todos los síntomas de decadencia; en el envilecimiento y mengua de la población. Entonces los Estados de estos pueblos crujen el látigo de su legislación cesárea sobre sus esclavos, los individuos.

Entonces es cuando Roma da su Ius liberorum o su ley Papiá Popeo, prescribiendo el matrimonio dentro del término de cien días, a todo hombre de menos de sesenta años, y a toda mujer de menos de cincuenta, castigando al hombre de más de veinticinco años y a la mujer de más de veinte que no fuesen padres. Entonces es cuando los Estados neopaganos oligarcales se lanzan por el camino de una legislación impúdica a la que Sonnenfels, Dhóm y el ministro Gertzberg llamaban «fomento de la cría humana mediante la policía».

Cristianizad al pueblo. El ciudadano cristiano sabe su misión en el mundo y la ejecuta, sin que el Estado tenga que entremetarse donde su intervención no hace falta ni puede alcanzarse, con lo que desciende su despotismo y asciende la libertad individual, ganando el bien público y el bien privado por todas partes.

Todos los problemas de la cuna, todos los problemas del féretro, y todos los problemas que salen al paso en esa órbita que tiene por polos el féretro y la cuna, es en el cristianismo donde los tenía resueltos, como todas las naciones antes de la apostasía, esa Francia que no acaba de abrir los ojos para ver el camino verdadero de su salvación... y pone su esperanza en Malthus, en Montesquieu, en el moro Muza, y no hace caso de Cristo.

FABIO.

Grandes certámenes agrícolas

Grandes certámenes agrícolas del litoral Cantábrico (Vizcaya, Guipúzcoa y Santander), provincias de Alava, Navarra y Burgos, que se celebrarán en Bilbao los días 20, 21, 22, 23 y 26 de Agosto en la Plaza Nueva.

DÍA 20

Por la mañana, de 8 a 1.—Apertura de los certámenes.

a) Exposición de flores, semillas, árboles, plantas, frutas, adornos de jardín, perfumería, confitería, dulcería, etc., etc.

b) Apicultura, (miel, cecería, colmenas, etcétera).

c) Piscicultura de agua dulce, acuáticos caseros.

d) Pájaros en cautividad, jaulas y pajaremas.

e) Enseñanza pública de operaciones de jardinería.

DÍA 21

a) Exposición de aves de corral (gallos, gallinas, pollos, gansos, faisanes, ánades, palomas, etc., etc.

b) Huevos de aves de razas puras y seleccionadas, indígenas y exóticas.

c) Exposición de productos, aplicables a las industrias avícolas.

Alimentos especiales para las aves, gallineros modelo, incubadoras, hidromadres, etc., etc.

d) Productos lácteos. Quesos, mantequillas, leches conservadas, homogeneizadas, desecadas, concentradas, pulverizadas, etc., etc.

e) Enseñanza pública de la fabricación de quesos y mantequillas.

DÍA 22

a) Productos hortícolas (pimientos, tomates, cebollas, berzas, coliflores, toda clase de hortalizas, raíces, tubérculos y plantas comestibles).

b) Abonos químicos minerales.

c) Productos químicos aplicables a la agricultura.

d) Farmacopea y útiles de veterinaria.

e) Librería agrícola.

f) Cereales y legumbres secas. Forrajes de todas clases.

g) Viticultura. (Vinos y chacolles).

h) Productos enológicos (clarificantes, decolorantes, prensas, barrileta, filtros, botillería, envases).

i) Enseñanza pública de las operaciones de sulfatado y azufrado de plantas, preparación del caldo bordelés, etc., etc.

j) Sidras de todas clases.

k) Champagne y aguardientes vínicos e industriales de origen vegetal.

l) Maquinaria agrícola. Herramientas y útiles aplicables a las labores del campo.

m) Enseñanza pública de las operaciones de ingertar por los procedimientos más prácticos y modernos.

DÍA 23

a) Exposición de gatos y perros de lujo.

b) Mercado de perros de caza.

c) Exposición de armas antiguas y modernas y artículos de caza y pesca.

d) Incrustaciones artísticas sobre hierro y otros metales.

DÍA 26

Mercado extraordinario del sábado. Gran mercado semanal de toda cla-

se de productos agrícolas y derivados.

Entrega de los premios concedidos los días de exposición.

El secretario general del Mercado Agrícola, Félix García Arceluz.

NOTA TRISTE

Ha llegado a la estación del Norte de San Sebastián el cadáver de nuestro querido amigo don Julio Osacar Irurzun.

A pesar de los inconvenientes que la actual guerra pone a todo lo que signifique traslados y viajes, se ha hecho la conducción del cadáver con bastante rapidez.

Los funerales por el eterno descanso del alma del finado se celebrarán hoy sábado a las once de la mañana en la parroquia del Buen Pastor y acto continuo tendrá lugar la conducción del cadáver desde la estación del Norte al panteón de su familia en el cementerio de Polloé.

También serán aplicadas en sufragio de su alma las misas que se celebren hoy en las parroquias del Buen Pastor, Santa María, San Vicente, San Ignacio, San Sebastián el Antiguo, Residencia de los Padres Jesuitas, Capuchinos, Carmelitas, y Conventos de la Enseñanza, Reparadoras y Oblatas de esta ciudad.

Dadas las generales simpatías de que gozan en San Sebastián tanto el finado como su distinguida familia, seguramente que los actos de duelo han de verse muy concurridos.

Reiteramos a su madre, distinguida y virtuosa dama doña Irene Irurzun, así como a toda la familia, nuestro más sentido pésame, a la vez que pedimos a los lectores encomienden en sus oraciones al Señor el alma del que fué nuestro querido amigo don Julio Osacar. (Q. E. P. D.).

¿Se prohíbe el juego?

«(—)»

«Según parece, se recibió ayer en el Gobierno civil, un telegrama circular prohibiendo el juego en toda la Nación.»

Comunicada la orden a todos aquellos centros propios del caso, observamos con asombro que, se han guardado consideraciones y excepciones impropias en favor de determinados establecimientos, los cuales haciendo caso omiso de la orden gubernativa, continuaron y continúan funcionando, y como no podemos tener sin protestar enérgicamente de estas prerrogativas y menos de las concedidas a un extranjero del que tenemos mucho que hablar y hablar, nos anticipamos desde luego no alegar nada, si la medida adoptada se cumple por todos, pero llegaremos en caso contrario a emplear toda clase de procedimientos, para evitar que se cometan actos de tanta injusticia.»

Esto publica «El Liberal Guipuzcoano» de ayer y francamente nos asombra la actitud de este periódico, por ser la primera vez que vemos en San Sebastián que un periódico de ideas liberales y diario, combata el juego aunque sea bajo otro punto de vista del que nosotros acostumbramos a hacerlo.

A «El Liberal» le molestan los privilegios y tiene razón; dice que hablará claro.

Si así lo hace, cuente con nuestra cooperación y veríamos con agrado que los periódicos restantes salieran también rompiendo una lanza por los fueros de la dignidad y de la decencia y de los intereses de España.

BOLETIN DEL DIA

DÍA 5 DE AGOSTO

Nuestra Señora de las Nieves.— Santos Afra, Emigdio, pb., Eusinio, Cantidio, Cantidiano, Sobel, mrs.; Memmio, Casiano, Parides, obs.; Osvaldo, r.; Noná.

Acuarelas

El nuevo paseo del Castillo tiene ya dos faroles.

Lo que no sabemos es, cuando van a poner los restantes.

Porque con dos faroles, un sereno y valla que eviten el acceso de noche, y que encima se repitan los espectáculos bochornosos que se registraron anteriormente, va a quedar la cultura de San Sebastián a la altura de una babucha africana.

Ya que tanto y tan alabable esmero pone nuestro Ayuntamiento en hermoear nuestra ciudad, bien pudiera preocuparse de asunto tan importante.

Esto de las floristas huele a bolsillo exprimido.

Como si fueran pocos los gastillos que sin querer le salen a uno impensadamente, aguante Vd. flores.

¿Qué haciendo un sacrificio heroico se decide Vd. a tomar agua de castañas?

Flor al canto.

¿Que toma Vd. un helado y anda Vd. apurado pretendiendo derretir los cascotes de hielo que le salen al paso?

Allá viene el aflojen en forma de flor.

Desde que nace el día hasta que muere el sol y desde que muere el sol hasta que nace el día, flores a todo pasto.

Para mayor consuelo y satisfacción (1) del veraneante anunciaba el alcalde días pasados que este año han solicitado permiso para expender, numerosas floristas.

¡Hombre, hombre!

¿Que va a protestar el comercio!

Y le sobrará razón, se nos figura.

Y ya que más arriba hemos hablado de la cuestión del alumbrado, no queremos terminar sin dejar de tratar una pequeña cuestión.

La Plaza de la Constitución, más parece una cámara oscura que una plaza donde asienta sus reales el municipio.

Y nadie dirá que es una plaza de extra-muros.

El alud que la invade ciertas noches, (que son muchas) nos demuestra lo contrario.

Porque se dan allí unos bailecitos de bereberecatifa.

¿No podría también acordarse de este rinconcito y plantarnos unos cuantos arcos voltaicos?

Ya que a nuestro municipio le gustan todas las cosas claras, podía dar claridad a la plaza.

Y no es que Kayetano sea partidario del baile con alumbrado, pero ¡qué demonios! cree que con esta reforma saldría ganando bastante la gente decente.

Y no queremos creer que el Ayuntamiento sea partidario de la oscuridad en este asunto.

¡Luz, mucha luz!

KAYETANO.

La desgracia de anoche

«(000)»

El hijo del dueño de la panadería de la calle de Loyola número 12, Garín Aramburu, de 19 años, pereció ahogado en el río Urumea, cerca del Arbol de Guernica.

Entró montado en un caballo para que éste se bañara, pero una vez dentro, la corriente los arrastró.

Allí estaba un tal Aguirre que sujetaba desde el cabo de una cuerda a la caballería y al tinar del ronzal salió a tierra el caballo, quedando dentro del agua el desgraciado Aramburu.

Poco más tarde, las olas lo expulsaron a la orilla y fué extraído de las aguas el cadáver, que fué conducido a su domicilio de orden del Juzgado.

Desgracias en Andoain

Ayer ocurrieron dos en el vecino pueblo que conmovieron hondamente a sus habitantes.

Una, que el obrero Hermenegildo Echeveste, empleado en el tranvía de Tolosa, cayó entre las ruedas de un coche-motor en el preciso momento de bajar de él tan infortunadamente, que expiró al poco rato.

Otra, que a un obrero que con otros cortaba en el monte maderos, se le cayó una encima, matándolo.

Es triste ciertamente que mueran los hombres luchando en guerra cruel unos contra otros, pero lo es más todavía cuando tal cosa ocurre de una manera imprevista a quien con toda tranquilidad se ejercita en una profesión honrada.

La risa y la sonrisa

«(*)»

Todas las personas saben lo que es la risa, y también como el hombre es el único animal que posee la facultad de reír, así como también la de hablar.

Cual sea su carácter primitivo o cual el principio de la naturaleza moral del hombre que corresponde a la risa, son dos grandes dificultades, que no vienen a cuento resolver, pero sí las anotaré y hasta la consumación de los siglos, se quedará esta apuntación muerta de risa.

Aquellas personas que sin ton ni son, o como por mero hábito, se suelen reír de todas las cosas, le hacen perder su significativo valor.

La risa perpetua equivale a una risa insulsa, tonta, estúpida; reírse de todo equivale a no reírse de nada.

Voy a hacer una observación, que se me ocurre en estos momentos, y sea dicha de paso: los chistes solo tienen gracia dichos de boca de personas serias.

Hemos de convenir que la risa es un movimiento egoísta, un movimiento de vanidad; triste nos es confesarlo, pero es cierto que las risas son egoístas y vanidosas, desde la risa espeluznante de la desesperación, desde la de Satanás humillado y orgulloso, hasta la de un idiota, o la que nos mueve una simpleza inesperada, sea cual fuere, penetrada en lo más recóndito este fenómeno y veréis como va acompañado de un poco de amor propio, y de un placer más o menos maligno.

El que se ríe de una cosa tiénela siempre por despreciable, el que lo hace de una persona, la tiene en aquel momento por inferior a él [pobre humanidad! aunque también muchas veces nos ocurre reírnos de nosotros mismos, pero entonces procuramos, considerar nuestra debilidad o ridiculez como si no fuera nuestra.

Me voy alargando un tanto en este artículo, pero aun me queda tocar otro punto; este es, la sonrisa.

Hay una sonrisa que no es más que una risa contenida, moderada; si fuera risa ya la tendríamos calificada; pero hay otra, una sonrisa pura, que lejos de ser egoísta y maligna es simpática, agradable; ésta no afece el rostro sino lo hermosea, como la jemelesadora sonrisa de la Santísima Virgen, contemplando al divino Niño! ¡la de los ángeles ante el trono de Dios! ¡Bella sonrisa también es la de la inocencia del tierno infante! ¡la del cander de la púdica virgen! ¡la de la paz de la conciencia! ¡y la que fulgura en los labios del moribundo, que deja tras sí una vida de honradez, de laboriosidad, de virtud!

El conde de Gibralfaro.

CRONICA DIARIA

Procedente de Madrid llegaron a San Sebastián el duque de Sotomayor, el senador señor Rengifo y el representante del Ayuntamiento y Diputación en Madrid, señor Freijero.